

barer ist unsere Sache und strahlt auch auf Westdeutschland aus. Die sich entwickelnde politisch-moralische Einheit unseres Volkes ist eine große Errungenschaft und zugleich eine mächtige Triebkraft der Entwicklung unserer Gesellschaft. Eine wesentliche Tatsache in unserer Entwicklung, die heute schon deutlich hervortritt, ist die, daß die Massenorganisationen immer stärker zu Organisationen der sozialistischen Erziehung der Menschen werden, die die Probleme unseres sozialistischen Aufbaus in die Bevölkerung hineintragen. Diese Entwicklung der Massenorganisationen bei der Festigung der sozialistischen Staatsmacht muß fest in den Grundsätzen unserer Staatsordnung verankert werden.

Eine tiefgreifende Wandlung vollzieht sich in der Stellung des einzelnen zur Gesellschaft. Die Aufhebung des Widerspruchs zwischen Individuum und Gesellschaft, zwischen Bürger und Staat, die Herstellung der Gemeinsamkeit ihrer Interessen und ihrer Arbeit am Aufbau des Sozialismus sichert nicht nur die persönlichen Lebensgrundlagen, sie führt auch zu einer Wandlung der menschlichen Persönlichkeit. Sie kann jetzt, befreit von allen Bindungen durch den Kampf um das nackte Dasein, ihre Talente und Fähigkeiten und damit ihre Persönlichkeit breit entfalten. Die sozialistischen Persönlichkeitsrechte, die von den engen Grundrechten der bürgerlichen Verfassung weit verschieden sind, bilden sich daher immer mehr und mehr heraus. *Die in der Verfassung festgelegten Grundrechte haben im Leben eine Weiterentwicklung erfahren.*

Was das *Recht auf Mitwirkung der Bürger an der Ausübung der Staatsmacht* betrifft, so erschöpft es sich nicht mehr in der Teilnahme an der Wahl und an Volksbefragungen, in dem Recht, Eingaben an Volksvertretungen zu richten, vielmehr besteht es in der ständigen aktiven Teilnahme an der Arbeit der Volksvertretungen und des gesamten Staatsapparates. Diese höhere, sozialistische Form der Einbeziehung der Massen und ihrer Mitwirkung ist bereits in anderen Gesetzen formuliert, so im Gesetz über die örtlichen Organe der Staatsmacht. Dasselbe gilt für die Mitwirkung an der Entwicklung der Produktion. Die große aktive Rolle, die die Werktätigen bei der Durchführung der Produktionsaufgaben spielen, hat im Gesetz über die Vervollkommnung und Vereinfachung der Arbeit des Staatsapparates in einer Weise Ausdruck gefunden, wie sie der Entwicklung zum Sozialismus entspricht.